

# LA VERDAD

DIARIO CATÓLICO.

ANO I.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—Pago ADELANTADO.

SANTANDER

Viernes 9 de Febrero de 1883.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 21.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranza del Giro mútuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. J. Antonio Perez, calle del Puente, número 16.

## DEFENSA

DE UN CEMENTERIO POR DOSCIENTAS MUJERES.

El *Univers* inserta la siguiente correspondencia de Caullery (Nord):

«Hay en Caullery en las parroquias vecinas algunos protestantes, los cuales tienen su templo y su cementerio. En Caullery, el cementerio de los protestantes está situado en un mismo recinto con el de los católicos, del cual queda separado por una pequeña zanja.

El miércoles 22 de Noviembre, los protestantes quisieron enterrar un niño protestante en el cementerio católico, cerca del último católico enterrado, y esto hirió vivamente el sentimiento de los católicos. El asesor, en ausencia del alcalde, se dirigió al subprefecto de Cambrai, para saber si los protestantes estuviesen en su derecho. La respuesta fué que por la nueva ley, los protestantes tenían el tal derecho.

¿Qué hacer? Las mujeres se sublevaron como un ejército y en número de doscientas se encaminaron á defender la entrada del cementerio.

Sucedía esto el sábado 25, porque la cuestión se discutía cuatro días había. El sábado, pues, desde las ocho de la mañana, el cementerio estaba lleno de mujeres, para impedir que se cavase el hoyo, cuando llegaron dos gendarmes con el sable desenvainado y el revolver en la mano y para asustar á las mujeres dispararon un tiro al aire, hicieron galopar sus caballos por los cuatro ángulos del cementario, sin que obtuviesen el menor resultado.

Una hora despues llegaron otros tres gendarmes que no dieron mejor resultado que los primeros. Entonces unidos todos probaron de hacer cavar el hoyo y como el enterrador se resistiese, obligaron la guardia campestre; mas cada palada de tierra que sacaban era echada de nuevo al lugar de donde era extraída. «No se enterrará á un protestante entre nosotros», dijo una de las mujeres.—«Se cavará el hoyo y en él se enterrará al niño», replicó el jefe de brigada, es la ley.—«Si se cava el hoyo, serviré para mí», contestó la mujer, prefiero morir, antes que consentir tal cosa. Y todas las mujeres hablaban en el mismo tono. Se telegrafió á Cambrai pidiendo refuerzos: sobre las once llegaron al galope otros seis gendarmes para reforzar á los otros cinco que desde la mañana estaban batallando.

Nada pudo desanimar á aquellas buenas católicas que se habían sublevado para defender la sepultura católica. Los hombres, sin tomar parte en la lucha, animaban la resistencia; No temais, les gritaban desde sobre el cercado,—á vosotras no pueden haceros mal alguno.

Los once gendarmes que hacían correr

sus caballos por el cementerio al través de una turba de doscientas mujeres, presentaban un aspecto vergonzoso: estaban irritados. Ninguna de las combatientes, bien puede dárselos tal mombre, recibió daño alguno, estaban cubiertas de lodo hasta la cabeza porque durante muchas horas no había cesado de caer una menuda lluvia. A nuestras heroínas los paraguas les servían de fusiles para defenderse de los gendarmes y de los caballos.

Finalmente fué preciso que el subprefecto, el juez de paz y el procurador de la república se dirigiesen al lugar de la lucha; pero se molestaron inútilmente. Las animosas mujeres y las niñas alcanzaron la victoria. El ministro protestante quería obstinarse y pretendía reivindicar sus derechos: las autoridades les respondieron que si no se apaciguaba, la inhumacion se haría sin él y *civilmente*. Obligado á rendirse, procedió á enterrar al niño en su cementerio, el sábado á las cinco. En niño había muerto el lunes.

Es difícil formarse una idea de tal escena; es necesario haberla presenciado. Era un espectáculo triste y al mismo tiempo estupendo, al ver á todas aquellas mujeres rodear al crucifijo, dirigiendo á Dios en alta voz, una fervorosa súplica y repetir con admirable candidez: «Dios mío, hacer vuestros milagros.» Este acto de religion servirá de mision para Caullery. Al día siguiente, en la misa, alegrándose el párroco con los fieles, anunció una solemne funcion para el medio día. Todos sin distincion, hombres y mujeres, se tuvieron por dichosos de asistir á ella. Ni uno siquiera faltó: la iglesia era demasiado pequeña. Todos en voz alta repetían: «Soy cristiano, esta es mi gloria.»

## ENSAYO DE SOCIALISMO

Érase que era una poblacion grande, con infulas de ciudad, en la que había muchas tiendas, fábricas y talleres. Algunos explotadores de aquellos que hacen ganancia á rio revuelto habían calentado los cascos á la juventud de la clase obrera con ideas de igualdad, socialismo, comunismo, etc., de lo que resultara un odio tremendo contra los ricos á quienes querían destruir á toda costa, sin acertar á discurrir el puntiagudo cañete de los socialistas en agraz que el día en que no hubiera ricos todos serían pobres. La cosa fué creciendo; los ricos no le dieron importancia oyendo las amenazas como quien oye llover, y héte ahí que de la noche á la mañana se declararon en huelga los obreros, y entonando la *Marsellesa*, el himno de Riego y el de Garibaldi y otros de este jaez, invadieron las casas de los ricos, las oficinas de gobierno, las fábricas y tiendas. Hubo su correspondiente petróleo, sus vi-

vas y mueras, y sus gritos de jarribal y jabajo! y luego trataron de repartirse lo que no habían destruido. Los ricos huyeron ó se escondieron, no encontrándose uno por un ojo de la cara. Los más avisados, que al principio habían capitaneado las turbas, tomaron las de Villadiego despues del saqueo de algunas casas ricas, donde, segun se dijo, no hallaron billetes, dinero ni alhajas, como se esperaba. Por la tarde, despues de no pocos gritos, disputas y puñetazos, tratase de hacer el reparto, en lo que intervinieron las mujeres aumentando la algazara, y por fin fué cada cual á casa con un lío algo regular.

¿Qué haré yo de estas camisas de batista, pañuelos bordados y mantillas de blonda? decía una gruesa verdulera; ¡bah! ¡hubiera preferido una tela basta para hacer camisas á los chicos! Están los pobretes que sin ofenderlos puede cualquiera llamarlos descamisados.—¡Madre, déme V. unas alpargatas (chillaba un chico de nueve años, tirando al aire unas botas de charol), que no puedo andar con esto!—¡Uf! esta harina huele á almizcle, exclamaba una carbonera, echando á la basura una caja de polvos de arroz.—No se puede uno mover con esto, decía un obrero reventando un frac sobre sus fornidas espaldas: mejor me vendría una blusa y un tapabocas.—Por una peseta daría yo esta caja de guantes que para nada me sirve, —gritaba una lavandera. No faltaron quienes aprovecharan este y parecidos ofrecimientos, comprando con pocos cuartos ricos muebles, vestidos y alhajas, que fueron á vender á las más próximas ciudades. Entre esto, entre que los más listos habían puesto á buen recaudo algunos realejos, y entre que aquella noche se jugó más y mejor en muchos sitios, á las pocas horas la desigualdad de bienes quedaba de hecho nuevamente establecida.

Entre tanto la poblacion estaba á oscuras por holgar los faroleros y trabajadores del gasómetro. Algunos vecinos por caridad, y otros por miedo, sacaron candiles á las ventanas, y siguió la bulla hasta que amaneció Dios, ó mejor diríamos, el diablo, y por más que las calles, por los destrozos del saqueo é incendio, y por las hasuras que habían bajado de las casas, etc., estuviesen hechas un estercolero y á todo oliesen menos á ámbar, no se pudo conseguir que las limpiasen, pues los barrenderos se paseaban fumando ricos habanos, con propósito de no volver en sus días á tocar la escoba. Con motivo de la tal suciedad hubo caídas y contusiones que tuvieron que curarse con emplastos y cataplasmas de perejil machacado, gracias á la ausencia del médico y del boticario. También fué preciso que las mujeres (algunas con las costillas todavía calientes por sendas palizas) remediasen con agua de malvas los empaches y otras dolencias que en

grandes y chicos había producido el asalto de los cafés, figones y botillerías.

En las casas seguían las escenas trágico-burlescas del día anterior.—Manolito, lleva esos niños á la escuela de ahí cerca, que la calle está tranquila, decía asomándose al balcon una señora.—No hay escuela, que está fuera el maestro, contestaba Manuel.—¿Y para qué hemos de estudiar? replicaban los chicos, ¿no dijeron que todos seríamos iguales? Papá juega á la Bolsa y no estudia. Nosotros juraremos á los caballitos. Y dicho y hecho, empezaron á correr por la casa moviendo una zambra de mil diantres.—Señora, dijo la criada saliendo de su cuarto con vestido de terciopelo y un abanico de nácar en la mano, yo me voy á paseo. Usted hará la comida si gusta, que para algo somos todos iguales.

En fin, á los pocos días aquello era peor que una casa de locos. Nadie mandaba ni obedecía; todos andaban súcios y mal arreglados; no se vendía ni compraba. Los hombres de bien, que en honor de la verdad forman todavía la mayoría de la clase obrera, aburríanse de no hacer nada, y estaban tristes y mol humorados viendo más que antes vacía su bolsa, y lo que es peor, gravada su conciencia con acciones de que no habían pensado jamás hacerse culpables. Antes de concluir la semana exhalábase el malestar general en estos ó parecidos clamores: «¡Esto no es vivir! ¿No se encontrará quien nos gobierne por caridad aunque sea con un garrote?» Entre tanto el gobierno, que no había tomado cartas en el asunto por estar ocupado en las elecciones, libre por de pronto de las derechas y las izquierdas, dictó algunas providencias, y restablecióse, sino el orden, siquiera el ordenado desorden, ó el desorden encantador, como diría un poeta, que hoy felizmente en todas partes reina. Abrióronse las tiendas, fábricas y talleres; los ricos quedaron algo menos ricos y los pobres mucho más pobres; los cabezas del motin volvieron de la breve emigracion tan serenos como si tal cosa, dispuestos á emprender nuevamente su propaganda, que al fin á ellos no les había ido tan mal en el negocio; mas en cuanto abrieron la boca tuvieron que cerrarla más que aprisa, pues las mujeres, como bien escarmentadas, habían jurado apedrear al primero que intentase hablar de socialismo, comunismo, igualdad ó cosa de este tenor.—D.

LA VERDAD.

SANTANDER 9 DE FEBRERO 1883.

## DE CUERPO ENTERO

Nosotros, tanto en el mal, como en el bien, sacamos de nuestros principios todas



las consecuencias, sin calcular lo que podrá costarnos una tal satisfacción. Como hemos adoptado la idea liberal, la hemos aplicado á todo orden de cosas, y esta es aquella idea que nos hunde y aplasta. No hay, pues, que resolver otra cuestión que esta: ¿queremos morir reteniendo en nuestras venas el veneno, ó nos avendremos á vivir aun rechazándolo?

Si tal es la sola y única cuestión verdadera, las otras no pasan de secundarias. No pretendemos con esto afirmar que todas las formas de gobierno tengan un mismo valor, ni que convengan igualmente á Francia ó cualquiera otra nación; lo que sí afirmamos que la peor de todas ellas depurada del error liberal, nos ofrecería más garantías de salvación que la mejor, estando inficionada de liberalismo. El más grave peligro de una nación es que sus legisladores, para sacarle del abismo en que yace y donde le ha precipitado el liberalismo, se obstinan en no presentarle otro camino de salud que el liberalismo, es decir, que los excesos y abusos de libertad, los quieren curar con la misma libertad. Están divididos sus legisladores en tres grandes partidos, enemigos encarnizados entre sí, pero concordes en un solo punto; y es que todos reunidos son incapaces de salvarnos.

De un siglo á esta parte, hemos visto que Francia ha estado bajo tres gobiernos que todos han venido á parar en grandes catástrofes: la república probada tres veces, le ha dado la guillotina en permanencia, las jornadas de Junio y la Commune de París; el Imperio democrático, ahogado dos veces por las oleadas de la invasión extranjera; y las dos monarquías parlamentarias, la una legítima é ilegítima la otra, que, más bien que haber sido abatidas, cayeron por su propio peso en 1830 y 1848.

¿Cuál ha sido el vicio común á todos estos gobiernos? Examinémoslo detenidamente. Descartemos el principio liberal y la misma república, establecida en circunstancias y condiciones oportunas, por más que sea la forma de gobierno menos apropiado, podrá procurar á una nación libertad y bienestar. ¿No hemos oído á Mr. Le Play hablar de los pequeños cantones católicos republicanos de Suiza y de nuestras provincias vascas, como el tipo de una sociedad próspera y bien ordenada? La causa es muy fácil dar con ella. El liberalismo no ha podido aun penetrar en medio de aquellos valles tranquilos. Allí el pueblo, soberano en el orden civil, comprende que tiene otro soberano superior á él, que es el Criador de cielos y tierra, cuya ley interpretada por la Iglesia es la garantía inmutable de todos los derechos y la regla de todos los poderes humanos.

En Francia, por el contrario, ¿bajo qué aspecto toman la república la mayor parte de aquellos que quieren imponerla? Como un sistema que les faculta para hallar todas las leyes y destruir legalmente todos los derechos adquiridos. No faltan por cierto republicanos que contentos con su situación, se irritarian de que otro no se conten-

tase con proclamar el principio, sin deducir del mismo alguna conclusión violenta. Hombrés semejantes los hubo en el 93. Y, ¿como se portaron? No de otro manera que se conducirían hoy, si viniese á triunfar su partido: despues de haber facilitado su triunfo con su ciega honradez, serian dentro de poco sus víctimas. Ciertas ilusiones son verdaderos delitos; ¿quizá no es un delito dar á un enfermo un medicamento que por tres veces le ha llevado al borde del sepulcro? Esto ha pasado á Francia con los tres ensayos de república.

¿Podrá jamás salvar á Francia el imperio democrático? ¿Y por qué deberemos declararlo incapaz? No podemos hacerlo, ya le miremos como imperio despótico, ya se le considere como democrático. En el primer caso no tiene aplicación, porque no somos partidarios del despotismo. Veámosle bajo el segundo. Para esto hay que mantener en pié una Constitución basada en la igualdad.

Delante del presente desbordamiento social podía permitirse que alguno creyera que una dictadura hereditaria como la establecida por el primer Bonaparte fuese la forma más apropiada á las necesidades de Francia. Y en verdad, la autocracia imperial hubiera podido salvar á Francia si ella misma se hubiese señalado los límites necesarios, proclamando la supremacía de la ley de Dios. El vicio radical del imperio napoleónico consistió en el empeño que tuvo de regularizar la revolución. Apoyando su despotismo en el principio liberal vino á no tener base ni contrapeso, y en realidad, fué arruinado más por sus propios excesos y desafecto popular, que por las victorias de los extranjeros: murió por lo mismo que morirá el imperio prusiano, que se ha levantado sobre las ruinas del primero, esto es, tentando restablecer en el siglo XIX de la era cristiana el cesarismo pagano.

Lo que hemos dicho del imperio democrático es aplicable en un todo á la monarquía parlamentaria. La diferencia es más bien de forma que de sustancia, ó, mejor dicho, de personas, porque los principios son los mismos.

Dice el *Tiempo* que el mentor del señor ministro de Hacienda es el Sr. Camacho.

La *Correspondencia* sale á la defensa del actual ministro como administradora que es de todas las malas causas, y dice:

«El señor Cuesta se honraria con los consejos del Sr. Camacho, porque conoce su valor y su pericia financiera.»

Del talento financiero de los dos personajes pueden certificar y dar fé, aunque sea, los contribuyentes todos; mayormente del señor Camacho, que jamás olvidarán su *filarmónico* nombre.

Del otro no decimos más, que, por la muestra, será tan malo ó peor que su antecesor.

Corre por muy válida la noticia y la han venido reproduciendo casi todos los periódicos, que el señor Becerra, no encontrándose satisfecho del giro que llevan los asuntos de la izquierda, había indicado su reso-

lucion de separarse de ella, para seguir otro camino distinto, que el emprendido por sus cofrades. En veinticinco fracciones están divididos los republicanos; con esta veintiseis, porque es seguro que forma otro partido.

Pues señor, si ahora que están en la oposición hacen esto, el día que suban al poder nos van á dividir por el medio á todos los españoles.

Así se explica que los federales, con la *perspicacia* que les distingue, quieran dividir á España en cantones.

Por lo que dicen algunos periódicos de Madrid, en los presupuestos que se están confeccionando no habrá nuevas cargas para los contribuyentes.

Lo que podían hacer era aumentar, y llevarse aunque fuera á los contribuyentes. Vale que los que pagan y trabajan están ya tan hechos á esos golpes, que les ocurre lo que á los habitantes de la Siberia con el excusivo frío.

Pierden la sensibilidad.

Dice muy seria *La Correspondencia*:

«En el mes próximo las lógiás masónicas elegirán gran Oriente en España.»

¿Ahora estamos con esas? ¿Y el h.º Romero Ortiz? ¿Ha cesado ya, ó es que no presta buen servicio en la *cofradía*?

A todo esto ya nos darán contestación los hh.º de Santander.

Para ellos hacemos el traslado.

### Noticias generales

Participa el gobernador de Orense haber sido presos por la guardia civil del puesto de Santa Cruz, seis de los siete malhechores que hace pocos días asaltaron armados y enmascarados la casa del cura del Troncoso, robando y maltratando á dicho sacerdote.

Noticias telegráficas dan cuenta de haber ido á pique en Motin el brik-barca inglés *Liberator*, de la matrícula de Newcastle, que se hallaba anclado en dicho puerto.

La causa de este siniestro ha sido el fuerte temporal que ha reinado en aquella costa.

Se ha salvado la tripulación, parte del cargamento, el carbon, la ropa y demás utensilios.

Una correspondencia de Aspinwall, llegada á Washigton el 3 de Febrero, da la noticia de que los insurrectos del Ecuador se han apoderado de Quito, capital de la república.

Pregunta un periódico de Nueva-York: «¿Saben Vds. cuánto ganarán en esta temporada la Patti, la Nilson y la Langtry?»

Y contesta él mismo:

«Pues se calcula que al concluir su contrata en los Estados-Unidos se habrán embolsado, la primera 120.000 pesos, si es cierto, como dice su empresario, que gana 4.000

pesos cada noche que canta; la segunda 100.000, y la tercera 120.000.»

En la cárcel de Tuy se encontraba hasta hace muy pocos días un individuo, presunto autor del asesinato del Abal de Atios, cuyas señas particulares coinciden, por lo visto, con las del verdadero asesino; pero el preso, despues de verse obligado á venir á la cárcel de Tuy desde la isla de Cuba, donde se hallaba cumpliendo el servicio militar, ha sido puesto en libertad por resultar inocente. Verdaderamente es digno de compasión quien de este modo experimenta los rigores y perjuicios de un error de tal naturaleza, máxime no existiendo indemnización alguna para estos desgraciados casos.

Un telegrama de Matamoros (Méjico), fechado el 29 de Enero y recibido en Nueva-York, dice:

«Se ha recibido aquí la noticia de una batalla reñidísima, cerca de Tehuantepec entre el 7.º batallón é indios de Tehuantepec. Los indios tuvieron 80 muertos y muchos heridos. Las tropas, por su parte, tuvieron 50 muertos, incluyendo el teniente coronel. Los indios fueron derrotados.»

Del *Diario de Tarragona*:

«Vendida por una familia de esta ciudad cierta cantidad de trapos uno de estos días, encontróse el trapero entre ellos una larga bolsa de cuero, dentro de la que hubo de hallar varias monedas de oro y plata hasta la suma de cerca de 8.000 reales.

Perplejos ante tal hallazgo el trapero y su esposa, que le había ayudado á participar la elección en la calidad de los trapos, y durante cuya operación se encontraron con la bolsa, la mujer fué á consultarlo al día siguiente, y aconsejada de que debía devolverse la expresada suma, practicaron ambos consortes multitud de diligencias hasta dar con los dueños de la bolsa, á quienes fué devuelta inmediatamente junto con el dinero que contenía y que ellos ignoraban por completo.

Este acto de honradez se debe al trapero Daniel Ferrando y su esposa, en la plaza de las Coles de esta ciudad.»

Segun noticias de Orán, son cada día mayores los perjuicios y conflictos que ocasiona en Argelia la prohibición de que circule la moneda española.

Segun vemos en el *Correo Español* de Orán, la depreciación del numerario español se hace cundir oficiosamente por ciertos negociadores, en bien manifiestas intenciones, llegando al extremo de elevar este precio á más de un 25 por 100 de pérdida sobre la moneda francesa; es decir, estimando en 375 francos el valor de los duros españoles.

Con este motivo, hace el periódico aludido una llamada á los incautos, con el fin de que no se dejen sorprender, y á este propósito dice que tengan presente que España está á pocas horas de Argelia.



Seccion Extranjera.

FRANCIA.

Hé aquí cómo refieren los periódicos franceses lo ocurrido en Montpellier, con motivo de la fiesta legitimista y de que ya dimos cuenta ayer á nuestros lectores.

El jueves 1.º de Febrero se verificó en el casino musical de Montpellier, una representación organizada por los legitimistas civiles de la ciudad.

El salon habia sido alquilado por el Círculo llamado de *La Loge*.

Para realizar su objeto, necesitaban el concurso del elemento militar y lo tuvieron, representado por unos 400 oficiales y soldados, pertenecientes al segundo regimiento de ingenieros, al 122 de línea y á las diversas armas de la guarnicion, todos de uniforme.

Estos militares habian sido designados en todas las armas, á razon de cierto número de hombres por compañía.

El estado mayor del 16º cuerpo de ejército, ordenó la asistencia é hizo minuciosamente la distribucion por cuerpos en orden del dia, que publicó la prensa local.

La responsabilidad del hecho corresponde al jefe de estado mayor del 16º cuerpo de ejército, coronel Hubert-Castex, conocido por sus ideas legitimistas.

Esto para los que dicen que el ejército francés es todo republicano.

La prensa inglesa reprueba unánimemente la conducta del gobierno francés para con los príncipes. El *Standard*, el *Times*, el *Daily News*, etc., consideran perjudicial para la república misma esa locura de los republicanos, dedicando á este asunto largos artículos; pero el *Saturday Review* hace lo mismo con más ironía y escribe lo siguiente que viene á completar nuestras indicaciones y consejos:

«¿Por qué se defiende la república en el destierro, exclama el periódico inglés, cuando tiene á mano otras penas más eficaces?»

«Los desterrados pueden regresar, y entonces toda la fatiga empleada para expulsarlos ha sido completamente inútil.

«Solo los muertos son los que no vuelven.

«La seguridad del Estado no se halla en los decretos de destierro, sino en las ejecuciones caritales.

«Cuando se proclama que un hombre debe ser castigado por lo que es, y no por lo que hace, el principio que dió á Francia el reinado del Terror, está aceptado de hecho por la tercer república.»

No se desespere nuestro colega británico: todo se andará, que en camino estamos de presenciar una nueva revolucion mas perfeccionada que la con que se hizo tristemente célebre el último período del siglo pasado. Será esta más perfeccionada, porque, ó mucho nos equivocamos ó serán los Rothschilds y demás grandes capitalistas los primeros que pagarán el bromazo popular, y porque en vez de guillotinas se usarán para complimentar los justos decretos del pueblo, grandes bombas de dinamita, y pilas de Bunsen ó de Plante con las cuales en cinco minutos se trabajará más por la libertad y el progreso, que entonces en una semana. Ahora no se tendrán que molestar los verdugos cortando una á una las cabezas; los ricos quedarán pulverizados en un instante y el pueblo libre no tendrá siquiera que tomarse el trabajo de darles sepultura. Evidentemente hemos progresado. Véanse ahora los últimos depachos telegráficos de la agencia *Fabra*.

Paris 6.

Asegúrase que muchos legitimistas franceses que se hallan actualmente en Cannes, han celebrado reuniones en las cuales se ha tratado de la jefatura del partido despues de la muerte del conde de Chambord, no estando dichos señores conformes en que la sucesion pase á la casa de Orleans.

Al efecto, segun parece, tratan de proclamar al hijo de don Carlos de Borbon, como heredero presunto del conde de Chambord.

Habana 5.

Hoy ha salido de este puerto para la Península el vapor-correo del marqués de Campo Reina Mercedes, con 54 pasajeros y carga general.

Berlin 6

El príncipe de Bismarck ha experimentado una ligera mejoría en su enfermedad, pero aún no ha podido abandonar el lecho.

Dícese que el estado de la emperatriz es tan grave, que ha sido desahuciada por los médicos.

Paris 6.

Ningun general de marina quiere aceptar la cartera del ramo. El contraalmirante Augue, á quien le ha sido ofrecida, se ha negado rotundamente á entrar en el gabinete.

Circulan muchas candidaturas del gabinete que se supone se formará. Dicese que en el nuevo ministerio, presidido por Mr. Ferry, entrarán MM. Fallieres, del Interior; Rousseau, en Justicia; Campenon, en Guerra; Tirard, en Hacienda, y Cleuá, en Marina.

Nada puede afirmarse, sin embargo, sobre el particular, pues aun en el caso de que Mr. Ferry sea llamado á formar gabinete, le será difícil conciliar los diferentes grupos republicanos necesarios para obtener una mayoría.

Gacetillas

Despues de haber entrado el *Corconera* número 3 tres lanchas pescadoras que por hallarse en peligro pidieron remolcador el miércoles á la tarde, y de cuyo suceso dimos noticia en nuestro número del dia de ayer, hubo que prestar igual auxilio á unas quince que se hallaban en el abra del Sardinero solicitando el mismo remolque y que por el estado imponente de la barra no se pudo verificar hasta la madrugada del jueves en que salieron los *Corconeras* números 3 y 6 conduciéndolas á puerto para las ocho y media de la mañana del mismo dia.

A dicha hora se recibió un nuevo parte semafórico anunciando hallarse á la vista una de las lanchas que faltaban y fué recogida por el *Corconera* número 3 á la altura de Santoña, entrando con ella á las dos y media de la tarde en este puerto.

También salía el remolcador número 6 á dar auxilio á un patache que le pedía, siendo conducido á puerto á la misma hora en que el remolcador número 3 entraba la lancha pescadora de que hemos hecho mérito. No hay que lamentar desgracias personales, gracias á la divina misericordia, pues la tripulacion de una barca que zozobró, fué salvada milagrosamente por la lancha que patronea Ricardo Rey.

En el expres, llegado de Madrid ayer hemos tenido el gusto de saludar al señor don Nicolás Maroto, acompañado de su joven esposa.

Hemos oido elogiar el valor y arrojo demostrados por las tripulaciones de *Los Corconeras* 3 y 6, dirigidas por el práctico de guardia Sr. D. José Lopez y el práctico inspector de *La Corconera* D. Francisco Lavin y por la de la lancha de Ricardo Rey. Todos, al cumplir con su deber y ejecutar las órdenes del Sr. Comandante de Marina, se han hecho acreedores á la gratitud y reconocimiento de sus convecinos.

El Sr. D. Eduardo Lopez Ceballos, antiguo y acreditado fotógrafo en Madrid y otras poblaciones importantes de España, abrirá de nuevo su gabinete en esta ciudad, donde las numerosas relaciones de familia y amistad con que cuenta le auguran un buen éxito en su empresa.

A las doce de la noche del miércoles, despues de haber recibido todos los auxilios de la Iglesia y rodeada del cariño y cuidado de sus hijos y nietos, pasó á mejor vida la señora doña Nemesia del Mazo, viuda de Montalvan, cuyo cadáver fué conducido al cementerio á las cinco de la tarde, acompañado de los innumerables amigos que tenia en todas las clases sociales la respetable y virtuosa finada.

¡Descanse en paz!

Ayer celebró sesion ordinaria nuestro ayuntamiento, bajo la presidencia del señor alcalde.

El estado del tiempo, segun el parte comunicado por el jefe de la estacion semafórica en el dia de ayer, señalaba fuerte marejada, horizonte ofuscado y viento S. fresco.

A las siete y media de la mañana del jueves se incendió la chimenea de la casa número 11 de la travesía de San Simon, siendo apagada á los pocos instantes por unos cuantos vecinos que acudieron.

En la sesion celebrada ayer por el excelentísimo ayuntamiento se concedió dos meses de próroga á la licencia que viene disfrutando el conocido médico titular doctor Gutierrez Polanco.

Recomendamos á los católicos la adquisicion y lectura de un folletito publicado por el señor don Ramon Bon Rodriguez, que titula *Dias con los protestantes* ocupándose el dia primero en demostrar cómo ellos entienden la Biblia y los lamentables errores en que incurrían.

Dice el Sr. Bon al dirigirse al lector: «Es en mí un deber de conciencia obrar así (es decir, escribir dichos folletos), puesto que habiendo sido por once años uno de ellos y causando bastante daño á las almas, mi dignidad, mi fé, mi patria y mi Dios me impelen á deshacer tantas majaderías que hice. Tengo recursos morales para ello, conozco á todos los granas que hay entre los protestantes, y sé lo que cuestan y lo que no valen y... manos á la obra; á mí no me duelen prendas.»

Escusado es decir despues de tan significativas palabras, que los folletos del señor Bon prometen ser interesantes en más de un concepto y que bien merece la proteccion y el auxilio de los buenos católicos para seguir escribiendo.

A fin de dar el mayor interés posible á las noticias comerciales, y sin reparar para ello en gastos, empezamos á publicar desde este dia la cotizacion de la Bolsa de Barcelona, cuya importancia es notoria, y seguiremos introduciéndolo en nuestra redaccion cuantas mejoras estén á nuestro alcance y redunden en beneficio del comercio.

Boletín religioso

Santo de hoy.—Santa Apolonia, Virgen y Mártir.

Nació Santa Apolonia en la ciudad de Alejandría, y vivió toda su vida con gran recato, modestia y ejemplo, y habiéndose movido en aquella ciudad una gran persecucion contra los cristianos, entre muchos que fueron presos, fué una Santa Apolonia, vírgen, que ya era de avanzada edad. Quisieron persuadirla que negase la fé de Cristo y sacrificase á los dioses; y como la Santa vírgen estuviese firme, la dieron muchos golpes y bofetadas, y con gran violencia la arrancaron todos los dientes y muelas; y habiendo una grande hoguera, la amenazaron que la quemarian viva si no blasfemaba de Cristo. La Santa vírgen entonces, se detuvo un poco, recogió su alma é hizo oracion al Señor, y encendida en su amor y de aquel fuego divino con que estaban abrasadas sus entrañas, con particular instinto y voz del Espíritu Santo (sin el cual lícitamente no se pudiera hacer), corriendo se arrojó al fuego, del cual fué luego consumida, quedando los gentiles asombrados, porque con más diligencia se ofreció la invencible vírgen á la muerte, que los verdugos á dársela.

Seccion comercial.

Herrera de Rio Pisuerga 6.

Tiempo frio y con fuertes vientos. Los campos siguen ofreciendo las más halagüeñas esperanzas. En el último mercado hubo pocas entradas y escasas transacciones. Las existencias de semillas van quedando reducidas á cortas cantidades.

Ciudad-Real 6.

El tiempo variable; mucho viento y no menos agua; el cielo ha permanecido encapotado durante la semana. El campo presenta excelente aspecto: el viñado y el arbolado altamente beneficiado con las últimas lluvias. En cereales y caldos escasas transacciones. Trigo candeal añejo, 55 á 58 reales fanega; nuevo, 60 á 63; centeno, 42; cebada 33.

BOLSA.

MADRID 8 (4º tarde).  
Deuda perpétua 4 por 100 interior 61'35  
» amortizable 4 por 100. 75'75  
Billetes hipotecarios de Cuba 97'15

BARCELONA 8 (4º tarde).

Billetes Cuba. { Dinero..... 97  
Papel..... 97'25

Movimiento de buques

ENTRADOS

Patache Corzo, 45 ts., c. Blanco, de Gijon con 64.000 kilgs. carbon, 2 bultos carne y una barrica potasa á D. R. Gonzalez; 4 cajas tocino y 35 cascos vacíos á la órden.

Id. Juana, 34 ts., c. Casariego, de Gijon con 58.820 kilgs. carbon y 16 flos sacos vacíos á la órden.

Vapor Hazaday, 555 ts., c. Thompson, de Newcastle, con 964.250 kilgs. carbon á don S. Aguado.

DESPACHADOS

Vapor Moratin, 632 ts., c. Asqueta, para Sevilla y escalas con 800 sacos harina, 85 cajas vidrios planos, 915 sacos harina, 120 fardos bacalao, 450 sacos harina y 250 id.

Barca Cynthia, 884 ts., c. Bartavy, para Filadelfia con 1.150.000 kilgs. mineral de hierro.

Vapor Luchana, 156 ts., para Sevilla con harina, manteca, bacalao, ferreteria, azúcar y otros.

Vapor Gijon, 466 ts., c. Piñole, para Cartagena con 377 sacos harina, 225 piezas tubos hierro, 6 bultos hierro, 13 id. grúas, 4 sacos café y otros.

Id. Bilbao, 376 ts., c. Gamecho, para San Sebastian con 50 sacos cacao y otros.

Id. Fernandez Sanz, 118 ts., c. Uresberueta, para Gijon con 67 fardos bacalao, 32 cajas azúcar y otros.

LA REUNION

compañía anónima de seguros marítimos.

Autorizada por decreto de 6 de Junio de 1859.

CAPITAL RESPONSABLE 24.000.000 RS.

Esta respetable Compañía ofrece por sí sola como máximums asegurables la suma de un millon de reales en buque de vela y dos millones en buque de vapor.

Las condiciones de sus pólizas son iguales á las conocidas generalmente en todas las plazas del mundo mercantil, y sus premios los mismos que rigen la contratacion en las de mayor importancia.

Apoderado en esta plaza D. F. de Gargollo, Ribera, 11.

Fundados en sus buenos efectos, recomiendan varios de nuestros colegas la especial medicacion preventiva y curativa de la apoplejía y parálisis del Dr. Estarriol, á quien podrán dirigirse los que deseen más datos en Barcelona, Riera del Pino 11.

Novena del glorioso Patriarca San José.

Seguido del modo de rezar su Santa corona, á real cada una y 8 reales docena.

De venta en las principales librerías.

LIBRERÍA CATÓLICA

PUENTE, NÚM. 16.—SANTANDER.

En esta Librería hay un completo y variado surtido de obras de texto para el estudio de las diferentes asignaturas señaladas en el plan de segunda enseñanza.

Obras de religion, moral y recreo.

Elegante surtido de objetos de escritorio. Bonitas colecciones de estampitas en cromo y oleografía.

Recibe cuantos trabajos le encomienden de los ramos de imprenta y encuadernacion á precios sumamente arreglados.

Admite anuncios y suscripciones para el periódico **LA VERDAD**.

SANTANDER

Imprenta Católica, Esperanza, 1 y 2.



# LA VERDAD

PERIÓDICO CATÓLICO DE SANTANDER.

Se publica todos los días, excepto los festivos.

**Precios de suscripción.**

Santander, un mes .....	Pesetas	1 75
Id. tres meses .....	"	4 50
Resto de España, tres meses .....	"	5
Extranjero, seis meses .....	"	20
Antillas españolas, seis meses .....	"	25
Repúblicas hispano-americanas, un año .....	"	50

Pago adelantado.

**Precios de anuncios.**

Primera plana y gaceta .....	Pesetas	0 25 línea.
Tercera plana .....	"	0 12 "
Cuarta plana .....	"	0 06 "
Comunicados .....	"	0 25 "
Papeletas de defunción .....	"	5

Dirigirse para suscripciones y anuncios al Administrador del periódico D. J. Antonio Pérez, Plaza de la Esperanza, 1 y 2.

## NUEVA LUZ Y JUICIO VERDADERO SOBRE

# FELIPE II

POR EL PRESBITERO

D. JOSÉ FERNANDEZ MONTAÑA

Canónigo de la Santa Iglesia Primada de Toledo.

CON LICENCIA ECLESIASTICA.

Esta obra es el estudio más acabado que hasta hoy se ha hecho de Felipe II, con vista a todas las obras escritas y de todos los documentos descubiertos. Un tomo en 4.º de 628 páginas, de esmerada impresión y un retrato de Felipe II, se halla de venta al precio de 20 reales en la librería católica, Puente, 16.

## COMPENDIUM

# THEOLOGIAE DOGMATICAE BEATAE MARIAE VIRGINI

DICATUM

AUCTORE

R. P. FR. JOSEPHO CALASANTIO A LLAVANERAS.

ORDINIS MINORUM CAPUCCINORUM.

Se vende a 6 rs. tomo en la librería católica, Puente, 16.

# LA CENTRAL

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
FUNDADA EN 1863.

Capital social: 10.000.000 de francos.

Esta Compañía tiene reaseguradas en su totalidad desde 1.º de Octubre de 1882 todas sus pólizas en curso en España, así como todas aquellas que suscribe ulteriormente por

# LA UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
fundada en 1828.

Capital social .....	francos	10.000.000
Reservas en 31 de Diciembre de 1881 .....	"	5.050.000
Primas á cobrar en id. id. ....	"	37.427.271'65
<b>Total de ganancias .....</b>	<b>francos</b>	<b>52.477.271'65</b>

Capitales garantidos en 31 de Diciembre de 1881.

Francos .....

Siniestros pagados en el sólo ejercicio de 1881.

Francos .....

SUCURSAL ESPANOLA: Ancha, número 54, piso principal, Barcelona.

Representante de las Compañías en la provincia de Santander, D. Enrique Azcué García, San Francisco, 17.

# EJERCICIO DE PERFECCION

Y

VIRTUDES CRISTIANAS

SU AUTOR,

EL VENERABLE PADRE ALONSO RODRIGUEZ,

DE LA COMPAÑIA DE JESUS,

DIVIDIDO EN TRES PARTES.

Esta notable obra, precedida de una reseña biográfica de su venerable autor, se halla de venta en la librería católica, calle del Puente, núm. 16, al precio de 33 reales. Consta de tres tomos en 8.º, pasta entera.

## MEDITACIONES ESPIRITUALES

DEL

V. P. LUIS DE LA PUENTE,

DE LA COMPAÑIA DE JESUS.

Esta obra, que consta de tres tomos en 8.º, perfectamente empastados, se vende a 30 reales en la librería católica, calle del Puente, núm. 16.

# LIOS PROTESTANTES

NOTICIAS

VERDES, COLORADAS, ESCANDALOSAS, VERDADERAS,

DE VARIAS CAPILLAS PROTESTANTES EN ESPAÑA,

DE SUS PASTORES, MISIONEROS Y FELIGRESES,

por

RAMON BON RODRIGUEZ,

EX-PASTOR PROTESTANTE.

Con licencia de la autoridad eclesiástica.

Se vende al precio de 7 reales en la librería católica, Puente, 16.

# IMPRENTA CATÓLICA.

PLAZA DE LA ESPERANZA, 1 y 2,

Santander.

Provista esta imprenta de un completo material, se encarga de hacer con prontitud, esmero y economía cuantos trabajos le encomienden.

Recibos talonarios.

Esquelas de defunción.

Tarjetas.

Impresión de libros.

Carteles, etc., etc.

Para los encargos, dirigirse á la administracion, Plaza de la Esperanza, 1 y 2.

## EL MUNDO

COMPANIA ANÓNIMA  
DE  
seguros contra incendios y sobre la vida.

Capital: 40.000.000 de pesetas.

Autorizada en Francia, por decretos de 27 de Abril de 1864 y en España por Real orden de 23 de Noviembre de 1881.

Ha renunciado expresamente su fuero propio para someterse á la jurisdicción de los tribunales españoles.

RAMO DE INCENDIOS.

GARANTIAS.	
Capital social .....	ptas. 20.000.000
Reservas .....	3.463.063 14
Primas .....	18.512.892

Ha satisfecho por 39.258 siniestros ocurridos desde su fundacion 20.053.893'74 pesetas. En esta cantidad está comprendida la de 685.372 pesetas pagadas ya en España por 60 siniestros. Banquero de la Compañía: El Crédito Lionés. El Director particular.—F. de Gargollo, Ribera, 11, Santander.

## SOCIEDAD GENERAL

DE PIEDRAS DE MOLINO

de la Ferté Sous Jouarre.

Depósito de estas excelentes piedras en Santander, á cargo de D. F. Gargollo, Ribera, 11, quien se encarga de situarlas en los puntos que le indiquen.